

Les Echos du Gemdev

Le Bulletin d'information du comité de direction



- Retour sur le Colloque ATM Paris 2024 - Le développement en débat : savoirs et politiques au XXIème siècle

22 au 24 mai 2024 au Campus Condorcet

Les journées du développement organisées par l'Association Tiers Monde et le GEMDEV, se sont déroulées du 22 au 24 mai 2024, sur le campus Condorcet. Elles ont rassemblé environ 120 chercheurs et chercheuses d'une quinzaine de pays.

La conférence introductive de Lukas SOSOE, Professeur d'éthique, de philosophie du droit et de philosophie politique (université du Luxembourg), animée par Alain PIVETEAU, était intitulée « Système politique et différenciation systémique. Penser autrement le développement ? ». Son intervention a notamment porté sur une critique des discours sur l'africanité, les philosophies de l'identité africaine et les pensées dites communalistes qui insistent sur une seule et unique spécificité culturelle africaine, en réponse aux demandes de démocratisation, en évitant de se poser véritablement la question de la légitimité.

La table ronde sur « Genre et développement », animée par Stéphanie TREILLET (CEPN, Université Paris 13), a rassemblé Chantal NDAMI (AFECTI & IHEID), Elizabeth HOFMANN (LAM Université de Bordeaux-Montaigne), Sophie CHARLIER (Centre DVLP UC Louvain et *Le Monde selon les Femmes*), autour des questions suivantes : l'institutionnalisation de la thématique du genre dans le développement, autrement dit, l'«ongisation» des mouvements féministes, la prise en compte du 'genre' par les bailleurs de fonds, voire l'instrumentalisation ou le détournement du genre ; l'articulation des enjeux de genre et des enjeux de la transition écologique. Ces questions ont fait l'objet de nombreuses interactions avec l'assistance.

Activités
Scientifiques et de
Recherche

DANS CE NUMÉRO :

Retour sur le colloque ATM Paris 2024 – 1
La Transition Ecologique Juste – 2



XXXIX^{èmes}
journées
du
développement
de l'Association
Tiers Monde

LE DÉVELOPPEMENT EN DÉBAT :
SAVOIRS ET POLITIQUES
AU XXIÈME SIÈCLE

22 au 24 mai 2024
au Campus Condorcet

PROGRAMME



PROGRAMME



Le développement en débat : savoirs et politiques au XXI^{ème} siècle

Mercredi 22 mai 2024

9h00 à 10h : Accueil et inscriptions

10h - 10h30 : Introductions de **Claire Mainguy** (Co-Présidente du GEMDEV) & **Hubert Gérardin** (Président de l'ATM)

10h30 - 12h30 Conférence-Débat introductive Pt. **Lilica SOBOE** (Université du Luxembourg) « Système politique et différenciation systémique. Penser autrement le développement ? » Animation par **Alain Piveteau** (Co-Président du GEMDEV)

12h45 - 14h Déjeuner

14h00 - 15h30 1^{ère} série d'ateliers

15h30 - 16h Pause-café

16h - 17h30 2^{ème} série d'ateliers

17h30 - 19h 3^{ème} série d'ateliers

19h Buffet dînatoire sur le Campus

Judi 23 mai 2024

9h - 10h30 4^{ème} série d'ateliers

10h30 - 11h Pause-café

11h - 13h Table ronde « Genre et développement » avec **Chantal Néami** (APECTI & IHED), **Elizabeth Holmann** (IAM Université de Bordeaux-Montaigne), **Sophie Charlier** (Centre DUEP UCLouvain et Le Mouve pour les Femmes). Introduction et animation par **Stéphanie Treillet** (CEPN, Université Paris 13)

13h - 14h30 Déjeuner

14h30 - 16h 5^{ème} série d'ateliers

16h - 16h30 Pause-café

16h30 - 18h Conférence de **Kevin Limonier** (GEODE Paris 8) « Les stratégies d'influence russes en Afrique francophone » Animation par **Jean-Jacques Gabas** (CIRAD)

18h Départ ligne vers Assemblée Nationale. Départ du bus vers 19h. Dîner sur le Site. La soupe bissonnière Paris 75007.

Vendredi 24 mai 2024

9h - 10h30 6^{ème} série d'ateliers

10h30 - 11h15 Séance de clôture : animation **Hubert Gérardin** (Université de Lorraine)

Conclusions par **Fabienne Leloup** (UCLouvain) & **Stéphanie Treillet** (CEPN, Université Paris 13)

Remise du Prix **Philippe Hugon** par **Philippe Adair** (Université Paris Est-Créteil)

11h15 - 11h30 Pause-Café

11h30 - 12h45 AG de l'ATM (pour les membres de l'ATM)

12h45 - 13h45 Déjeuner

Colloque ATM Paris 2024 suite...

Dans une conférence-débat animée par Jean-Jacques GABAS (CIRAD/GEMDEV), Kevin LIMONNIER (GEODE- Paris 8) a présenté la méthode des chercheurs et chercheuses de GEODE qui s'appuient sur une collecte massive de données de la datasphère pour des analyses géopolitiques. Il a pris pour exemple une étude de cas d'une grande actualité « L'influence de la Russie en Afrique subsaharienne francophone : une exploration au prisme de la datasphère ».

Ces interventions sont disponibles sur la chaîne youtube du GEMDEV. (<https://www.youtube.com/@gemdevfed3303/videos>).

Ces journées du développement de l'ATM, qui sont toujours des lieux de discussions intenses concernant l'actualité des recherches sur le développement, ont aussi été l'occasion d'échanges sur de nombreuses thématiques parmi lesquelles on peut citer : les modèles de développement, leurs évolutions, leurs critiques ; les enjeux de la transition écologique ; le rôle des nouveaux acteurs tels que la Chine et la Russie en Afrique ; l'évolution de la nature et des flux de financement du développement etc.

Pour sa troisième édition, le Prix Philippe HUGON du meilleur article par un-e jeune chercheur-euse a été attribué cette année à deux chercheuses : Sitrakiniaina RAHARIMALALA (CIRAD) pour sa contribution intitulée « Mieux comprendre et mesurer la pauvreté des exploitations agricoles familiales : une analyse par l'approche des capacités. Cas des Hautes terres et du Moyen Ouest de Vakinankaratra (Madagascar) » et Emma TYROU (CEPN) pour sa contribution « Saisir les transformations du rôle de l'État à travers l'allocation coercitive des terres à la « dernière frontière de l'agrobusiness » en Amazonie brésilienne ».

Le programme détaillé des journées est disponible sur le site du GEMDEV et une large sélection des communications présentées sera publiée dans diverses revues (Mondes en développement, Revue Internationale des Études du Développement), dans un ouvrage ainsi que dans les Cahiers de l'ATM.

La transition écologique juste

Programme CoRe – COMMUNAUTÉS RESILIENTES

(Ex- Convention Pluriannuelle de Partenariat (CPP))

Depuis le 1^{er} novembre 2023 nous sommes entrés dans la période 2 de la CPP sur la Transition écologique juste, récemment renommée Programme CoRe. Loin d'être neutre, cette nouvelle dénomination souligne la volonté du récent comité de direction de souligner le rôle clef des communautés et de leurs savoir-faire dans la transition écologique juste.

Au cours de cette deuxième période, le GEMDEV a participé activement à la seconde Assemblée des parties prenantes (APP) qui s'est déroulée du 27 au 31 mai 2024 à Lourdes en préparant, présentant et animant une nouvelle étape de l'évaluation relationnelle dont il a la charge. L'animation scientifique du programme s'est également poursuivie avec, plus spécifiquement, la rédaction d'un premier Cahier Controverses & Débats (CC&D). Enfin, un deuxième projet de recherche-action a été initié sur la base d'un partenariat entre une équipe de trois chercheuses de l'UMR Prodig et l'association CIPCA en Bolivie.

Suivi-évaluation relationnel du programme CORE

Six membres du GEMDEV ont assisté, participé et contribué à l'APP. La présentation des résultats de l'Enquête participative sur la gouvernance et la circulation des idées (EPGI – Transition écologique juste) au cours d'un forum participatif a été un moment phare de l'évaluation relationnelle conduite, pour le GEMDEV, par le collectif ARPOP (Analyse des réseaux et politique publique).

Pour rappel, l'évaluation relationnelle porte sur la gouvernance et la circulation des idées au sein d'un réseau d'acteurs. CORE est ainsi appréhendé comme un réseau de relations entre des acteurs et un réseau d'idées en construction sur la transition écologique juste. Ancrée dans les sciences politiques, la méthode du collectif ARPOP consiste à identifier et à caractériser au sein du réseau d'acteurs des coalitions de relations et des systèmes de croyance puis à confier l'interprétation de ces résultats aux acteurs eux-mêmes.

En résumé :

Du 22 au 24 mai 2024 :

2 conférences

1 table ronde

Une quarantaine d'ateliers

120 participants provenant
d'une vingtaine de pays et
quatre continents

2 lauréates au Prix Philippe
Hugon

La transition écologique juste suite...

Au cours d'un forum participatif, le collectif ARPOP a présenté les résultats de l'enquête conduite en avril 2024 auprès de 30 partenaires, puis soumis ces résultats à la délibération. Afin d'approfondir les résultats de l'enquête, un « *social game* » a été organisé pour permettre aux acteurs d'exprimer plus nettement que dans l'enquête initiale leurs visions des priorités opérationnelles de la transition écologique juste.

En effet, un des principaux résultats de l'analyse des idées a permis de souligner que les acteurs convergent sur les grands principes qui sous-tendent une transition juste et que des modèles variés de transition, parfois en compétition, se dessinent à l'échelle régionale (croissance verte / sobriété - décroissance planifiée / changement radical de paradigme). En revanche, aucune vision claire et partagée des stratégies à suivre et des actions prioritaires à mener n'émergent. Cet état des lieux de la circulation et de la convergence des idées se combine avec le constat d'une gouvernance hiérarchique (mode de coordination au sein du programme CORE). Elle suggère, à l'échelle de l'ensemble du programme CORE, un mode de coordination centralisée possiblement éloigné des formes visées initialement de gouvernance partagée alors qu'à l'échelle régionale des relations denses entre acteurs ont lieu sur un mode plus décentralisé.

Un cahier controverses et débats est en cours d'élaboration reprenant l'ensemble de la démarche et des résultats présentés et discutés à Lourdes.

Animation scientifique : « agroécologie et transition écologique juste »

Cette animation a été menée tout au long de la période 1 (Cf. Échos du GEMDEV n°2).

Un cahier controverses et Débats reprenant toutes les réflexions et les animations menées autour de ce thème est en cours de finalisation (CC&D 1). Sa parution est prévue dans les prochains jours. Il retracera la synthèse et le croisement des travaux de recherche-action, de l'animation scientifique et de la prospective autour de cette thématique.

Deuxième projet de recherche

Lancé en octobre 2023, il est mené par des collègues de l'IRD-Prodig en partenariat avec l'association CIPCA (CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y PROMOCIÓN del Campesinado). Ce projet porte sur l'analyse de données produites par les communautés paysannes boliviennes et CIPCA. Ce projet d'analyse et de valorisation de données territoriales produites par les partenaires du projet CORE doit permettre une meilleure compréhension de la relation entre la gouvernance territoriale et la contribution des systèmes productifs à la transition écologique juste. Le projet de recherche-action a été co-construit avec CIPCA, ONG bolivienne dont les objectifs stratégiques sont l'appui aux organisations indigènes et paysannes, le développement rural durable depuis une vision territoriale, et le soutien aux gouvernements locaux démocratiques. CIPCA travaille avec un grand nombre de familles paysannes dans toute la Bolivie et a réalisé des enquêtes exhaustives sur les systèmes productifs, les revenus et la participation de modèles productifs à l'alimentation des Boliviens. Il s'agira d'effectuer une analyse plus poussée de ces données et de la compléter par des travaux de terrain pour comprendre l'influence de la gouvernance des territoires sur les dynamiques observées. Saisir les logiques à l'œuvre et les discuter avec les familles et les décideurs locaux permettra d'évaluer et améliorer les possibilités d'évolution de ces agricultures paysannes dans le sens de la transition écologique et de contribuer à l'objectif central du programme CORE : le renforcement du pouvoir d'agir des communautés les plus vulnérables.

L'ensemble des activités du GEMDEV au sein du programme CORE et leurs résultats seront présentés, discutés et approfondis à l'occasion d'un **colloque international sur la Transition Écologique Juste que nous prévoyons d'organiser fin septembre 2025**, à l'appui des membres du Comité Scientifique.

Aux équipes membres

Pensez à m'envoyer les annonces d'évènements que vous organisez, les appels que vous lancez et vos publications afin de les diffuser auprès des membres du réseau Infos-GEMDEV et sur le site.

flore.berruto@univ-paris8.fr

En résumé :

- APP 2 : Mai 2024 Lourdes (Assemblée des Parties Prenantes)
- 1^{er} Cahier Controverse et Débats : Agroécologie et Transition Écologique Juste
- Premier résultats de l'évaluation relationnelle du réseau d'acteurs
- 2^e recherche action avec la Bolivie sur « les systèmes productifs, les revenus et la participation de modèles productifs à l'alimentation des boliviens. »

